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Chers beauvaloiriennes et beauvaloiriens,

Comme vous pouvez le constater à travers ce numéro, malgré nos di�cultés financières liées 
notamment aux recours administratifs déposés sur la commercialisation de nos zones d’activités… 
cette année encore, les équipes de la communauté de communes ont su vous rendre de multiples 
services au quotidien. Vous le savez, la proximité est au centre de notre action, la Maison France 
services itinérante, le conseiller numérique et le Relais Petite Enfance qui se déplacent régulièrement 
dans vos communes en sont quelques exemples.

Dans ce magazine, vous trouverez notamment les portraits de deux agents qui œuvrent quotidiennement 
dans nos écoles.
Le scolaire, service à la population par excellence, me tient particulièrement à cœur.

Malgré les investissements et les budgets consacrés toujours plus importants associés et à l’implication 
de nos agents, les retours ne reflètent pas l’e�ort collectif réalisé. Je ne peux que regretter la teneur 
et l’agressivité des propos exprimés dans certains conseils d’école ou sur les réseaux sociaux, qui ne 
soulignent que les points négatifs sans jamais reconnaître ceux qui fonctionnent bien. 
Pourtant avec mes collègues, nous avons décidé de conforter nos engagements pour maintenir 
l’existant en l’améliorant si possible. 

Pour atteindre ce but, un Pacte Fiscal et Financier a été élaboré et voté. Il a notamment pour 
objectif de retrouver des marges de manœuvres nécessaires pour entre autres financer le MUR 
D’INVESTISSEMENTS de la réhabilitation de nos écoles. Je regrette que certains conseils municipaux 
aient voté contre la solidarité demandée, ce qui met en péril ce pacte.
Je tiens à rappeler que par la volonté de la loi, les communautés de communes sont le fruit des villes 
et villages qui ont décidé de confier à la CCBVL la gestion de la plupart des services à la population. 
Je note que peu de nos communes se sont manifestées pour assurer de nouveau la gestion de 
ces services… J’aime à penser, que malgré la critique souvent facile, les élus locaux sont finalement 
conscients du travail e�ectué.

Comme pour l’ensemble des collectivités, les budgets de la CCBVL sont fortement impactés par 
l’inflation et de nouvelles obligations réglementaires. Afin de conserver des services publics de 
qualité, après avoir contraint un maximum les budgets de nos services, il nous faut augmenter nos 
recettes. Face aux blocages, la seule solution pour augmenter nos recettes passera certainement par 
un vote en conseil communautaire, par une augmentation de l’impôt foncier supporté uniquement par 
les entreprises et les propriétaires, chose que je ne peux que regretter.

Vous trouverez également un dossier présentant le PLUi. Ce document doit bien évidemment rendre 
possible l’adaptation de notre territoire aux enjeux de la transition écologique sans trop bouleverser 
les habitudes de vie de nos habitants. Dans le cadre de cette démarche, votre communauté de 
communes sera motrice dans l’évolution et l’adaptation du bâti public ainsi que dans le développement 
des énergies renouvelables.

Chers concitoyens communautaires, en ces temps compliqués pour chacun, sachez que vos élus 
communautaires s’investissent au quotidien pour maintenir voire améliorer votre qualité de vie. En ces 
temps de défiance inquiétants, je vous réa�rme notre besoin de solidarité et de respect mutuel afin 
que notre démocratie et notre république soient préservées.

Je vous souhaite à toutes et à tous de bonnes fêtes et une bonne année 2024.

Communautairement vôtre.

Edito

 Pascal HUGUET
Président de la Communauté de communes
Beauce Val de Loire
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4 À VOTRE SERVICE

SCOLAIRE

 Romain, 
 passionné et investi 

Pour Romain, si son métier devait être résumé 
en un mot, ce serait amusant ! Diplômé de 
l’hôtellerie, c’est suite à la crise sanitaire 
et à la fermeture des établissements de 
restauration qu’il décide de se réorienter. 
Un choix qu’il ne regrette pas ! « Au début, 
c’était un travail alimentaire, mais aujourd’hui, 
je suis fier de dire que j’ai trouvé ma voie. 
Je suis agent polyvalent depuis 2021 dans 
les écoles de la CCBVL. J’ai découvert 
un autre univers. Je suis en charge de la 
pause méridienne, accompagnateur dans 
les transports scolaires, agent d’entretien, 
surveillant et animateur ! » Aidé par ses 
collègues pour appréhender ce nouveau 
challenge, ce jeune homme de 23 ans est 
en perpétuelle recherche de nouvelles 
activités. « Au début, je ne connaissais rien. 
J’ai tout appris de mes collègues. Ils m’ont 
accompagné, encouragé et aidé. Avec mon 
BAFA en poche, ce que je préfère, ce sont 
les récréations et les moments de partage. 
On apprend autant des enfants qu’ils 
apprennent de nous. » nous confie-t-il.

 Myriam,
 une femme polyvalente 

Anciennement mère au foyer, Myriam est em-
ployée dans les écoles de la Ville de Mer depuis 
2009. Véritable couteau suisse, l’adaptation est 
la clé de son métier. « Je suis agent polyvalent 
a�ecté au ménage et à la restauration. Nos jour-
nées sont rythmées par le planning des enfants. 
Nous commençons nos journées par la surveil-
lance de la restauration scolaire le midi, puis le 
nettoyage du réfectoire, suivi de la surveillance 
de car et enfin, on termine par l’entretien ména-
ger des locaux. » nous explique-t-elle. Motivée 
par le contact et les échanges avec les enfants, 
aujourd’hui elle a trouvé un juste équilibre entre 
vie personnelle et vie professionnelle « Il faut 
savoir que c’est un métier prenant. On n’a pas 
tous la chance d’avoir des horaires en continu. 
Nous sommes une équipe soudée avec beau-
coup d’entraide. Voir les enfants s’épanouir est 
une satisfaction. Les temps de pause, c’est leur 
moment à eux, nous les voyons dans un autre 
contexte. » nous raconte cette professionnelle 
épanouie grâce au dynamisme des enfants.

Le service scolaire o�re une diversité de métiers avec des professionnels omniprésents dans les écoles.
Les enfants sont accompagnés au quotidien par des agents polyvalents encadrants ou animateurs. Rencontres. 

Lumière sur les services du scolaire
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Les Portes de l’emploi sont un véritable 
lien entre les entreprises du territoire qui 
recrutent et les candidats potentiels. 
De nombreux secteurs économiques 
recherchent leurs futur(e)s salarié(e)s : 
industrie, logistique, bâtiment, artisanat, 
service à la personne, restauration, com-
merce, agriculture ou encore services 
aux entreprises. « Au-delà de la variété 
des postes à pourvoir, il y a des oppor-
tunités pour tous niveaux de qualification 
et d’expérience » nous explique Hélène 
Miniot, Directrice Générale Adjointe du 
développement économique.
Le service proposé ne s’arrête pas là.
La structure travaille au quotidien avec 
des partenaires de l’emploi (Pôle Emploi, 

Mission Locale, Cap Emploi, agences 
d’emploi…) et vous apportent conseils et 
mise en relation.

Vous êtes sans emploi, vous souhaitez 
en changer ou vous avez besoin d’infor-
mations ? Prenez le temps de venir ren-
contrer Mélanie. N’oubliez pas de venir 
avec un CV à jour !

Maison des Entreprises et de la Formation
2 impasse Élisa Deroche, 41500 Mer

02 54 81 37 69
m.ferreira@beaucevaldeloire.fr

 avec ou sans rendez-vous :
Lundi de 14h à 17h / Mercredi de 9h à 12h

À VOTRE SERVICE 5

Les Portes de l’emploi c’est chaque année plus de 200 postes proposés et
un accueil personnalisé pour chaque personne en recherche d’emploi.

Vous accompagner dans 
votre recherche d'emploi

LES  PORTES  DE L 'EMPLOI

Les Portes de l’Emploi sont également au service des entreprises. Vous êtes 
recruteur? L’équipe vous propose un accompagnement « gain de temps» pour 
la di�usion de vos o�res d’emploi et la recherche de compétences locales. 
N’hésitez pas à prendre contact.

FRANCE SERVICES

Le conseiller 
numérique vous 
accompagne
Besoin d’un passeport ou d’une 
carte d’identité ? Connectez-vous 
sur le site rendezvousonline.fr pour 
connaître les premières disponibili-
tés des mairies à proximité de chez 
vous. 
A savoir : une pré-demande sur le 
site de l’ANTS est obligatoire pour 
obtenir un rendez-vous. 

Des di�cultés pour e�ectuer vos 
démarches par internet ?

Le conseiller numérique vous aide ! 
 Pour prendre rendez-vous : 

Yohann Barjot 
06 18 10 96 44

y.barjot@beaucevaldeloire.fr

JEUNESSE

Un été
au pôle jeunesse
Cette année, le pôle jeunesse s'est 
éto�é en accueillant de nouveaux 
animateurs. Des activités ludiques 
et fantastiques ont été proposées. 
Pour l’occasion, les équipes n’ont 
pas hésité à se costumer et décorer 
les salles pour pousser l’imaginaire 
des enfants. Les adolescents ont 
également pu profiter de deux sé-
jours en camp dans le Massif Central 
et en Vendée.

En moyenne, le centre de loisirs de 
Mer a accueilli quotidiennement
123 enfants, le PAJ de Mer 40 ado-
lescents, le PAJ de Oucques 15 
adolescents, le centre de loisirs de 
Suèvres 47 enfants, le centre de loi-
sirs d’Avaray 32 enfants, le centre de 
loisirs de Josnes 45 enfants et celui 
de Oucques 45 enfants.
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TRAVAUX

La CCBVL engagée pour
l’amélioration des conditions
d’accueil des gens du voyage
Cet été, des travaux ont 
été réalisés pour amélio-
rer les structures de l’aire 
d’accueil des gens du 
voyage. Les six blocs, les
deux buanderies, ouverts 
sur l’extérieur ont été cloi-
sonnés pour permettre 
l’étanchéité et la ferme-
ture à clé des locaux. 
Une porte et un mur en 
parpaing ont été installés 
et l’installation électrique 
a été revue. Le coût to-
tal des travaux s’élève à 
161000€HT, financé à 
80% par la DETR. 

ACTUALITÉS

HABITAT

La Maison de l’Habitat voyage à Varsovie
Les 19 et 20 septembre, " La Maison de l'Habitat " a été plébicitée pour son caractère 
innovant. Julien Denis, animateur du service de l'entente a présenté ses dispositifs du-
rant la conférence de l’Union Européenne sur la précarité énergétique, à Varsovie !
A cette occasion des solutions durables ont été présentées pour lutter contre ce phé-
nomène au niveau local. La Maison de l’Habitat a permis de présenter une nouvelle 
approche multi-partenariale et collaborative qui vise à enclencher une réduction de la 
précarité énergétique sur un territoire.

TRANSITION ÉCOLOGIQUE

La région vous aide
à l’achat de votre 
vélo électrique
La Région Centre-Val de Loire subven-
tionne jusqu’à 200 € l’achat de votre vélo 
électrique.

Toutes les conditions pour en bénéficier
centre-valdeloire.fr

aides-mobilites@centrevaldeloire.fr
09 69 32 81 50

Du lundi au vendredi,
de 9h à 13h, de 14h à 17h30

École de Suèvres :
un jardin pédago-
gique en projet 
Dans le cadre du PCAET, un dispositif 
d’aide aux projets de jardins pédago-
giques dans les cours d’école est mis en 
place. 
Il permet de soutenir des expérimenta-
tions autour des thématiques du jardin.
En 2023, l’école de Suèvres a ainsi pu 
démarrer son jardin avec l’installation d’un 
mur d’aromates dans la cour. Il permet de 
sensibiliser les enfants au vivant en les im-
pliquant dans le projet.

SOLIDARITÉ

« Comme tu V.E »,
un local à don
Ouvert le 8 juillet dernier, «Comme tu V.E» 
est un local à dons à Josnes, prônant des 
valeurs environnementales, sociétales 
et citoyennes. Chacun peut apporter 
des vêtements, du linge de maison, des 
chaussures, de la maroquinerie ou encore 
du matériel de puériculture. Ces dons 
sont redistribués à tous sans conditions de ressource. Cette nouvelle association, 
crée par Valérie Denis et Emilie Ferré Cailliot, est situé à Josnes, dans un local mit 
à disposition par la ville. Elle a pour objectifs d’aider les habitants du territoire mais 
aussi de favoriser le recyclage. Une belle initiative locale !

Comme tu V.E
21 Grande-Rue, 41370 Josnes

07 81 34 09 86 • ctve45@gmail.com • Facebook : « Comme tu V-E »
Ouvert le samedi, de 14h à 17h

Architecte : Atelier Taiga
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INDUSTRIE

Un gros contrat
signé avec
la Marine Nationale
L’entreprise méroise Sillinger installée 
dans la ZAC des portes de Chambord, 
spécialisée dans le développement et 
dans la fabrication de bateaux pneu-
matiques pliables et semi-rigides a si-
gné un contrat historique avec la Marine
Nationale. La commande concerne entre 
50 et 60 bateaux : des 765 Proraid. Ce 
marché, atteignant les 9 millions d’euros 
va permettre de concrétiser le projet 
d’agrandissement des locaux compre-
nant 1000m2 supplémentaires et le recru-
tement de personnel. Une belle preuve 
d’un savoir-faire présent sur le territoire.

NATURA 2000

Une quarantaine de bénévoles pour la 
protection des busards

En 2022 et 2023, un programme cofinancé par la CCBVL, Agglopolys, la
Région et l’État a permis le recrutement sur six mois, d’un chargé de mission au 
sein du Comité Départemental de la Protection de la Nature et de l'Environnement.
Cette embauche a facilité l’accompagnement des bénévoles dans l’observation et 
la reconnaissance de ces oiseaux. Des « cages » ont également été posées per-
mettant de protéger les nids.
Après une première journée de formation au printemps, tous ont pu poser leurs 
questions et se former en continu. Des réunions conviviales ont été organisées une 
fois par mois, un groupe Whats’App a été créé et un accompagnement sur le terrain 
a été mis en place. 
Cette dynamique a éto�é le groupe, qui est passé d’une dizaine de personnes 
impliquées en 2021, à une quarantaine en 2023. C’est une protection des busards 
e�cace qui a été installée pendant cette période de reproduction. 

N’hésitez pas à vous joindre à eux en 2024 !

Plus de renseignements sur
zps-petite-beauce.n2000.fr

TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Dernière année
pour le programme Watty à l’école 
Depuis la rentrée 2021, de nombreux élèves des écoles du territoire bénéficient du programme « Watty à l’école ». Dans le cadre du 
Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET), ce projet pédagogique propose trois ateliers. Ils se sont déroulés sur une année scolaire 
pour les écoles inscrites. 
En 2022-2023, quatre écoles et onze classes étaient engagées. Plus de 250 élèves ont pu être sensibilisés sur les sujets de l’énergie, 
du chau�age, de l’éclairage, des appareils électriques, de l’eau mais aussi de la mobilité durable !
En 2023 - 2024, le programme est lancé pour une toute dernière année. Ce sont six écoles du territoire qui participent au programme. 
Elles pourront comme chaque année se présenter au concours artistique national et espérer remporter un prix !

Sillinger
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DOSSIER

Préserver votre qualité de vie
en harmonie avec la nature

PLAN LOCAL D’URBANISME INTERCOMMUNAL

Comprendre comment vit ou va vivre l’habitant pour préserver et améliorer sa qualité de vie, 
telle est la ligne conductrice du PLUi. Où en est-on ? Quelles sont les prochaines étapes et 

quels en sont les enjeux ? 

DOSSIER8

Pour rappel, le PLUi est un document 
d’urbanisme qui pense, harmonise et 
structure la politique d’aménagement du 
territoire à l’échelle de la CCBVL pour les 
10 prochaines années. Pour notre PLUi, 
les élus visent plus particulièrement à 
protéger les terres agricoles, poursuivre 

le développement équilibré du territoire 
et faire face aux enjeux de la transition 
écologique. L’élaboration de ce docu-
ment de planification va permettre de 
créer une unité du territoire et un déve-
loppement partagé. Pour répondre aux 
enjeux identifiés, il instaure des règles 

pour la constructibilité de l’ensemble 
des terrains de la Communauté de com-
munes. Tous les bâtis, existants et futurs, 
sont concernés : commerces, habitat, 
équipements sportifs ou de loisirs, équi-
pements publics, locaux professionnels 
et agricoles.
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 Quels impacts 
 pour les habitants ? 

Le Plan Local d’Urbanisme 
Intercommunal instaure des règles qui 
vont être appliquées sur le territoire. 
Concrètement, que prévoit-il ?  

D’adapter les règles d’urbanisme 
au contexte local dans la limite des 
orientations nationales et des enjeux 
de la transition écologique.

Réglementer l’aménagement des 
terrains et leur constructibilité (qu’est-
il possible de faire, implantation et 
hauteur des constructions, matériaux 
utilisés, etc.)

Prévoir l’installation et l’évolution des 
équipements publics comme les 
groupes scolaires.

Anticiper l’accueil des nouveaux 
habitants en encadrant les nouvelles 
constructions et les nouveaux 
quartiers mais aussi en prévoyant où 
et comment développer les activités 
professionnelles.

Prévoir la sécurisation des carrefours, 
l’élargissement des voiries et 
l’aménagement de pistes cyclables en 
lien avec le schéma des mobilités.

Rendre possible l’adaptation du 
territoire aux enjeux de la transition 
écologique (évolution et adaptation 
du bâti, développement des énergies 
renouvelables) sans dénaturer la qualité 
de son environnement.

9
 4 phases nécessaires 

Depuis son lancement à l’été 2020, le PLUi suit quatre étapes pour une mise en place au 1er semestre 2025.
Le PLUi est applicable pour les 10 à 15 ans à venir sur l’ensemble du territoire.

REUNION PUBLIQUE
Rendez-vous en février 2024 pour recueillir vos premières impressions
sur le projet de zonage et de règlement.

Été 2020
> Été 2021
DIAGNOSTIC
Quel constat ? 
Quels enjeux ?

Temps d’études et 
d’observations du 
territoire pour en tirer 
les grands enjeux

Été 2021
> Février 2022
PROJET
D’AMÉNAGEMENT ET 
DE DÉVELOPPEMENT 
DURABLES
Comment y répondre ? 
Quelles sont les priorités ?

Définition des grandes 
orientations par les élus 
autour du projet politique

AUJOURD'HUI

PHASE 
RÉGLEMENTAIRE
Où ? Quelles règles ?
Quels outils ? 

Construction du PLUi par
la traduction opérationnelle 
du PADD par zonage et 
rédaction du règlement 
grâce aux orientations 
d’aménagement et de 
programmation.

Début 2024
> Début 2025
PHASE 
ADMINISTRATIVE
Que pense le public
du plan ?  

Présentation du PLUi 
aux partenaires et au 
public pour un avis 
avant l’approbation 
finale. 

« Le PLUi a été lancé en 2020, depuis le projet a 
évolué ! Les perspectives s’adaptent aux nouvelles 
réglementations et à la mise en application de la 
trajectoire Zéro Artificialisation Nette (ZAN). Nous 
devons à ce titre faire face à des incertitudes juridiques 
concernant la trajectoire foncière que doit suivre le 
territoire. Il conditionne notre capacité de construction 
pour tous les bâtis individuels, commerciaux et 
collectifs. Nous devons nous ajuster ! »
Pascal Huguet, Président de la Communauté de Communes Beauce Val de Loire

Au 1er trimestre 2025, le PLUi rentrera dans sa dernière phase de validation et pourra alors être mis en application
sur l’ensemble du territoire.
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10 DOSSIER

Le PLUi doit s’inscrire dans la trajectoire 
ZAN. Issue de la loi Climat et Résilience 
votée en août 2021 qui fait suite aux tra-
vaux de la convention citoyenne pour le 
climat, la trajectoire ZAN s'inscrit dans la 
traduction de directives européennes 
qui visent à permettre la neutralité car-
bone de l'ensemble de l'UE en 2050. 
Considérée comme un enjeu important, 
l'artificialisation des sols y fait l'objet 
d'une règlementation évolutive jusqu'en 
2050

Aujourd’hui, sur l’ensemble du territoire 
français, c’est l’équivalent de 40 % de 

la superficie du Loir-et-Cher qui est 
consommé en 10 ans ! Cette consom-
mation foncière se fait majoritairement 
en transformant des terres agricoles et 
naturelles vers d’autres usages. Face 
à cet enjeu et aux problématiques
actuelles liées à l’environnement, la tran-
sition écologique ou encore la souverai-
neté alimentaire, le ZAN a pour objectif 
de réduire la consommation foncière. Il 
doit notamment laisser place à la nature 
et à l’agriculture voire leur permettre de 
revenir au sein des villes et villages.

 TRAJECTOIRE = ETAPES 

Concrètement, d’ici 2050, la trajectoire 
vise à ne plus avoir de nouvelle sur-
face artificialisée sans que la même su-
perficie ne soit rendue à la nature ou à 
l’agriculture. Cela pousse à penser dif-
féremment l’aménagement des espaces 
bâtis. En consommant moins de terrain, 
en densifiant les constructions et en 
réalisant moins de stationnement et de 
cheminement, les espaces verts et libres 
reprennent leur place sans empêcher 
l’accueil de nouveaux habitants ou de 
nouvelles activités. 

Pour aller plus loin

Direction le Zéro Artificialisation Nette (ZAN) d’ici 2050 ! 

 Cet objectif va s’e�ectuer par étapes : 

Qu’est-ce qu’une
consommation d’espace ?
Une surface artificialisée ?

Selon le ministère de 
l’Environnement, il s'agit de :

toute surface retirée de son état 
naturel, forestier ou agricole, 
qu'elle soit bâtie ou non et 
qu'elle soit revêtue ou non est 
considérée comme consommée.

toute surface dont l’usage ou la 
transformation ne lui permet plus 
d’accueillir de la végétation et 
d’infiltrer les eaux est considérée 
comme artificialisée. 

Mise en place
de l'objectif ZAN

Première échéance Deuxième échéance Mise en place
du ZAN

Division par deux du rythme
de l'extension urbaine

Division par deux du rythme
de l'artificialisation des sols

Territorialisation de 
l'objectif aux échelles 

régionales et supralocales
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11DOSSIER

Zones d’activités :
un développement freiné en plein élan

Les recours sur deux projets de 
construction de plateformes logis-
tiques, initiés depuis plus de 15 ans, in-
fluent largement sur notre budget. Nous 
accusons des retards importants sur 
les opérations Télamon (anciennement 
PANHARD sur la Zone d’activité dite des 
Cent Planches) et Concerto (dans la 
zone des Portes de Chambord) et qui 
bouleversent lourdement nos capacités 
financières.

Pour Télamon, le projet est gelé de-
puis le mois de novembre 2021. Le pro-
duit de la vente, qui s’élève à environ 
10 800 000 € HT, n’est toujours pas perçu 
par la collectivité. En dépit de ce retard, 
des dépenses ont déjà été engagées 
dont 2 200 000 € HT de fouilles archéo-
logiques imposées par l’État.  Le montant 
estimatif des travaux de voirie s’élève à 
environ 3 700 000 € HT. A cela, s’ajoute 
la perte financière annuelle des recettes 
fiscales associées, évaluée à 400 000 €. 

Le projet Concerto est également en 
suspens et en attente de décision du 
tribunal. 1 370 000 € HT liés à la vente 
n’ont pas été versés par l’acquéreur. 
C’est aussi une perte de recettes fis-
cales annuelles évaluée à 100 000 €. 

Au total le manque à gagner s’élève à 
8 500 000 € HT après déduction des 
travaux réalisés et environ 500 000 € de 
recettes fiscales annuelles non perçues 
par la collectivité.
Le manque de recettes est lié aux ventes 
de terrains et à la fiscalité générées par 
ces constructions, impacte la réalisation 
de projets à venir. A notre grand regret, 
les objectifs que nous nous étions fixés 
en matière de transition écologique 
et d’amélioration du cadre de vie de-
viennent di�ciles à porter.
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12 TERRITOIRE

Anciennement responsable d’un ate-
lier de maintenance industriel, Maire de 
Suèvres de 2008 à 2014 et aujourd’hui à 
la retraite, Raphaël donne de son temps 
pour les associations. « J’ai besoin de 
m’occuper et donner sans attendre en 
retour. C’est un enrichissement person-
nel, si on peut apporter aux autres, autant 
le faire ! » nous confie-t-il.
Membre de plusieurs associations, ce 
Sodobrien est un homme occupé. Entre 
le football où il a été dirigeant, secrétaire, 
président puis trésorier et le tennis de 
table où il est secrétaire, il s’est engagé 
pour développer la pratique du sport 
mais pas seulement.

Pour la sauvegarde du patrimoine

« Suèvres est pourvu d’un patrimoine 
riche. Il lui paraît souhaitable de continuer 
à transmettre les souvenirs que nos an-
ciens nous ont laissés. » A travers l’asso-
ciation le Gué de la reine, c’est un souhait 
qui a pu se réaliser. Co-écrit par deux de 
ses membres, l’abécédaire « Suèvres de 
A à Z » est un ouvrage dont Raphaël a 
pu enrichir le contenu d’anecdotes et de 

faits historiques, grâce à sa connaissance 
de la commune « Cette association vit 
toujours et les ventes du livre seront re-
versées pour préserver le patrimoine 
local. C’est une action qui a du sens ».
En plus de sa participation à ce projet, 
c’est tout naturellement que Raphaël est 
devenu membre il y a 8 ans du relais du 
tourisme de Suèvres. Une suite logique 
qui permet de mettre en lumière les 
points touristiques comme le moulin de 
Rochechouard. À ses yeux encore trop 
méconnu, ce monument se doit d’être 
découvert. « C’est un lieu qui mérite le 
détour et il y en a beaucoup d’autres ». 
Fier des richesses culturelles et patrimo-
niales de Suèvres, c’est avec passion qu’il 
œuvre depuis plusieurs décennies.

Rencontre avec
Raphaël Pilleboue
nous sommes partis à la rencontre de Raphaël Pilleboue 
ancien Maire de Suèvres et engagé pour les associations, 
un homme qui œuvre pour le dynamisme et
la mémoire de sa ville.

PORTRAIT
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TERRITOIRE

GEMAPI, quelles missions
se cachent derrière ce sigle ? 
La compétence GEMAPI regroupe de nombreuses missions. Focus sur certaines d’entre elles : entre la mise en place d’un contrat 
territorial et la reprise de la gestion des digues de Loire, découvrons comment la CCBVL s’organise !

13
GEST ION DES MIL IEUX AQUAT IQUES ET  PRÉVENT ION DES INONDATIONS

 Restauration 
 des milieux aquatiques 

Depuis octobre 2022, un nouveau contrat 
territorial est mis en place. Ce dernier est 
un outil de partenariat technique et fi-
nancier pour la restauration de la qualité 
des milieux aquatiques. En e�et, la Tronne 
est concernée par des problématiques 
liées à l’état de ses rives et de son fond. 
Il est constaté un lit élargi, des écoule-
ments peu diversifiés et des fonds peu 
propices au développement de la biodi-
versité. Une pauvreté des habitats aqua-
tiques en est la conséquence. « Il faut 
rediversifier les habitats aquatiques pour 
o�rir un environnement propice à une 
flore et une faune locales» nous explique 
Timothy Cazeaux, technicien rivière et 
GEMAPI.

Pour atteindre ces objectifs, des inter-
ventions sont actuellement en cours : res-
tauration morphologique du lit mineur de 
la Tronne et de la continuité écologique, 
diagnostic des pollutions d’origines an-
thropiques et définition d’un programme 
d’actions.

Objectif 2033 ! Ce contrat territorial doit 
permettre de restaurer la Tronne et ses 
abords pour que le cours d’eau et ses 
a½uents atteignent un bon état écolo-
gique et physico-chimique en 2033. Pour 
atteindre cet objectif, des partenaires 
techniques et financiers soutiennent le 
projet : l’Agence de l’Eau Loire Bretagne, 
la Région Centre-Val de Loire, le Dépar-
tement de Loir-et-Cher et la Fédération 
Départementale de Pêche et de Protec-
tion du Milieu Aquatique. Le coût du pro-
gramme d’actions 2022-2027 est estimé 
à 1,4 M€, financé à hauteur de 70 %, soit 
un reste à charge d’environ 420 K€ pour 
la CCBVL sur 6 ans. 

 Gestion des digues de Loire 

Dans le cadre de la prévention des inon-
dations, la convention de gestion des di-
gues de Loire par les services de l’État 
pour le compte de la CCBVL prend fin 
le 28 janvier 2024. De ce fait, les charges 
financières liées à cette activité ne seront 
plus assumées par l’État. La gestion com-
prend l’entretien courant des digues dont 
la végétation, la surveillance en crue et 
hors crue, les travaux d’investissements. 
La digue du val d’Avaray représente 

13,7km sur le territoire de la CCBVL, soit 
511 personnes protégées par les digues 
sur les communes d’Avaray, Courbouzon, 
Mer et Suèvres.
Il est donc essentiel de maintenir en bon 
état les digues de Loire notamment celle 
du Val d’Avaray. Ce sont elles qui re-
tiennent le surplus d’eau en cas de crue. 
Elles protègent les habitations et riverains 
des submersions lors d’inondation. 

LE SAVIEZ-VOUS ?

Le 20 septembre 2023, un inven-
taire piscicole a été réalisé sur la 
Tronne à Suèvres, sur un site réamé-
nagé  en collaboration avec la Fé-
dération de pêche du départe-
ment et le Conseil départemental. 
Cette étude a permis de connaître 
la population aquatique sur ce 
secteur. Au total, c’est plus de
690 individus qui ont été recensés, 
dont des anguilles, des chabots, 
des chevaines, des épinochettes, 
des loches franches…

FORÊT ALLUVIALE
Renforce la trame 

paysagère et 
assure un e�et 

brise-vent

RIPISYLVE
(végétalisation de la berge)

Assure un ombrage qui maintient 
l’eau à température et limite la 

prolifération d’algue et de
végétalisation aquatique

ALLUVIONS

NAPPE ALLUVIALE

Filtre les polluants et 
piège les nitrates,
le phosphore, etc.

LIT DE LA RIVIÈRE

Diminue la vitesse 
du courant en cas 

d’inondation

Stabilise les berges 
grâce aux racines
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Avec son clocher visible depuis Suèvres, 
Mer est connue pour son patrimoine his-
torique et naturel. La ville a été le théâtre de 
combats de la Seconde Guerre mondiale.
Durant cette période, les bâtiments n’ont 
pas été bombardés par les assaillants ! 
Une chance qui nous permet d'avoir pu 
conserver de nombreux édifices de 
l’avant-guerre comme la Halle ou l’Eglise 
Saint-Hilaire. Également trésors de l’His-
toire, de nombreux lavoirs sont encore 
visibles et entretenus. Ces derniers 
sont alimentés par la Tronne qui prend 
sa source à la fontaine de Baudisson.
En suivant son cours, de belles balades 
sont à découvrir. 

 Une richesse associative 

Avec 120 associations actives, les Mérois 
peuvent profiter d’une panoplie d’activi-
tés sportives et culturelles. Le complexe 
sportif Bernard Guimont et l’espace 
culturel sont les témoins du dynamisme 
associatif local. D’autres structures se 
consacrent à l’aide à la personne, à la 
pratique d’activités de loisirs, au scolaire 
et bien plus. Elles contribuent largement 
à la vie de la commune et à ses manifes-
tations.

 Les quartiers animés 

Que faire à Mer ? Spectacles musicaux, 
ateliers, festivals, Cinémobile ou encore 
projections de films : vous avez l’embarras 
du choix !  Tous les troisièmes dimanches 
du mois, retrouvez le traditionnel mar-
ché du Terroir rue Jean et Guy Dutems. Un rendez-vous mensuel auquel les

producteurs locaux répondent pré-
sents. Ne manquez pas le 16 décembre 
prochain, le Noël à Mer. Au programme 
balade en calèche et de nombreuses 
animations surprises. Le père Noël vous 
attendra Place de l’Hôtel Dieu. 

 Des projets pour l’avenir 

La pose de la première pierre de la nou-
velle médiathèque-ludothèque muni-
cipale, projet phare de la mandature, a 
eu lieu en octobre dernier. Les travaux 
ont débuté pour une livraison en 2025.

Véritable rendez-vous des curieux de la 
culture, un vivier d’ouvrages va être réfé-
rencé. De la musique au DVD en passant 
par les livres ou encore jeux de plateaux, 
un gros travail de recherche de collec-
tion a été e�ectué. Mais ce n’est pas tout ! 
Un espace de coworking, une scène ex-
térieure et des salles consacrées aux ac-
tivités proposées par les bibliothécaires 
ont été imaginés.

Retrouvez toutes les animations,
associations et actualités sur mer41.fr

9 rue nationale, 41500 Mer
02 54 81 40 80 • contact@mer41.fr

Facebook : Mairie de Mer - Loir et Cher 

14 MIEUX NOUS CONNAITRE

MER

Une ville aux multiples facettes
Située au sud du territoire, Mer est la ville la plus peuplée de la CCBVL.

Dynamique et dotée d’un patrimoine diversifié, elle accueille de nombreux événements et animations.
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15MIEUX NOUS CONNAITRE

MAVES

Maves : Paysages, Patrimoine, orientée
vers le futur
Avec le bourg de Maves, ses six hameaux
(Pontijou, Sermaise, Villetard, Couture, 
Villeromard, le bois Brûlé/Courtemiche)
et ses fermes isolées (le Moulin Mesti-
vier, Villerussien, la Coudraie, Charleville, 
Villetroche, Carcelles, La Blanchonnière)
notre habitat occupe le territoire.

La vallée de la Cisse, patrimoine naturel 
protégé par Natura 2000, concentre des 
espèces végétales et faunistiques rares 
pour le plus grand plaisir du visiteur.  
Des ponts gallo-romains remarquables 
enjambent la rivière ainsi que les tumulus 
(amas de pierre et terre recouvrant des 
sépultures) témoignent d’une vie histo-
rique locale.

Notre premier chemin de randonnée pé-
destre balisé mis en place par la CCBVL, 
inauguré à l’occasion d’une marche 
gourmande en juillet dernier, perce les 
secrets de nos petits patrimoines et 
de nos paysages tantôt avec une ligne 
d’horizon tantôt plus intimistes où l’ob-
servation, l’écoute dévoilent la richesse 
des chants d’oiseaux, le vent dans les 
céréales à maturité… Le côteau et le ma-
rais de Molinas, espace naturel sensible, 

jalonné d’indices, permet au visiteur 
avec une application sur téléphone de 
découvrir « le secret d’anémone » et de 
profiter pleinement des lieux.
Son moulin à vent du XVème siècle res-
tauré et ouvert à la visite, son château et 
ses chapelles, sa gentilhommière, son 
église du XIXe, son porche, son lavoir, ses 
grandes bâtisses construites de pierres 
taillées sur place et ses 700 habitants 
qui font l’histoire d’hier et feront celle de 
demain. Une histoire locale riche !

Les travaux récents de l’aménagement 
de notre cœur de bourg sécurisent la 
traversée de notre bourg et les accès 
à l’école, la maison des associations, 
l’épicerie et ses divers services, l’église 
et notre salle communale. De plus, notre 
cadre de vie devient plus agréable, plus 
lisible.

L’activité principale de la commune est 
l’agriculture. Le savoir-faire de nos agri-
culteurs a permis de diversifier leurs 
productions qui o�rent des paysages 
variés au rythme des saisons. Le déve-
loppement agricole a su préserver intel-
ligemment les diverses ambiances pay-

sagères afin de tirer le meilleur profit des 
terres cultivables tout en conservant un 
environnement naturel intact.  
L’activité économique anime notre com-
mune et o�re des emplois locaux : né-
goce des productions agricoles et des 
fournitures nécessaires aux cultures, 
exploitation de carrières et commercia-
lisation de la pierre de Pontijou, le com-
merce multi-services, les artisans.  

L’école et ses 6 classes sur le site de 
Maves, organisée en regroupement 
pédagogique intercommunal avec les 
communes voisines, important poumon 
de vie quotidienne, permettent la sco-
larisation de la maternelle à l’entrée au 
collège ce qui est un atout important 
pour notre commune rurale. 

Grâce à leur dynamisme, les associa-
tions dont la plus emblématique est 
« les carabiniers mavois » qui fêtera ses
120 ans l’an prochain, animent nos 
bourgs au rythme de leurs initiatives 
culturelles, sportives, de loisirs et cyné-
gétiques et font de notre commune son 
attachement.

Notre commune située entre les villes de Mer, Oucques et Blois, dévoile sa richesse paysagère sur 3 333 hectares. 
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16 INITIATIVES

Quand souvenir et
passion se mêlent 
Après avoir écrit et produit six livres, trois documentaires et 
un film, Jean-Claude Raoul est heureux de nous présenter 
sa dernière création « Retour à Courjumelle et ses villages ». 
Rencontre avec ce passionné d’histoire locale et 
de souvenirs solognots. 

« Ce n’est pas un film classique. Je ra-
conte la vraie histoire de plusieurs fa-
milles dans les années 30. On y voit des 
moments de vie. Je souhaitais à travers 
ces scènes remémorer le passé dans les 
villages et garder un souvenir des archi-
tectures qui vont, pour la majorité, dispa-
raître. » nous raconte Jean-Claude. Ce 
film historique retrace l’évolution de la 
pensée, de la machine agricole et des 
comportements et croyances. « À cette 
époque, les femmes n’étaient pas consi-
dérées comme aujourd’hui. C’est pour 
cette raison qu’elles ont une place par-
ticulière dans ce film. Pour que les men-
talités continuent d’évoluer, il faut garder 
ce souvenir ! ». Bien plus qu’un film, c’est 
une philosophie de vie qui est trans-
mise dans un décor immersif.

 Des paysages historiques 

Depuis les années 30, notre environne-
ment a changé. Jean-Claude a tenu à 
reproduire des lieux chargés d’histoire. 
Des reconstitutions ont été nécessaires. 

Nous pouvons retrouver des scènes 
dont le passage du train sur le pont de 
la Chaussée-Saint-Victor bombardé en 
1944 ou encore la place Louis XII à Blois 
telle qu’elle était en 1900. Les person-
nages eux aussi ont été sélectionnés 
avec soin. Les acteurs pour une partie 
n’ont jamais tourné devant une caméra. 
Ce sont des hommes ou des femmes, 
qui pour quelques-uns ont connu cette 
époque ! « Ça a été un long travail de 
cinq années avec une équipe technique 
de seulement 10 personnes. Je suis fier 
d’avoir appris tout seul et d’avoir réussi. »
confie l’autodidacte avant de pour-
suivre « À vous de découvrir à travers 
ce film, les souvenirs d’un passé pas si 
lointain, qui nous rappelle, entre autres, 
une partie des évolutions de ce dernier 
siècle. » une belle initiative locale pleine 
de sens et de partage.

JEAN-CLAUDE RAOUL
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Située à Oucques-la-Nouvelle, la Maison 
d’Accueil Rural pour Personnes Agées  
c’est dix-huit logements individuels (T1 
bis - 30m2) et deux autres pouvant ac-
cueillir des couples (T2 - 47m2). Tous les 
appartements sont de plain-pied avec 
accès direct sur le jardin. Non meublé, 
chacun aménage son intérieur pour un 
sentiment de « comme à la maison ».

Ils profitent d’un cadre
paisible et bucolique 

« Le principe est simple, c’est une rési-
dence non médicalisée, accueillant des 
seniors autonomes. Ils profitent d’un 
cadre paisible et bucolique. Ils peuvent 
bénéficier de services d’aide à domicile 
ou de soins à la demande. Des salles 
aménagées sont à leur disposition. » nous 
explique Madame Gagnier, présidente 
depuis 2021. Pour les accompagner, cinq 
personnes travaillent à plein temps.

« Nos résidents se sentent bien. Nous fa-
cilitons leur quotidien. » poursuit-elle.

 Rompre la solitude grâce 
 à une maison familiale 

Tous sont unanimes : la MARPA c’est un 
environnement bienveillant et convivial ! 
Des animations sont organisées autour 
de jeux, de lectures ou encore des par-
ties de loto. Il existe même une séance 
de musicothérapie qui est organisée 
deux fois par mois. Les résidents pro-
fitent également de spectacles ou de 
soirées, selon les évènements du calen-
drier comme la fête des mères et pères, 
Noël, la nouvelle année et bien d’autres. 
Récemment, un groupe d’ainés a créé « 
La chansonnette de la guinguette » une 
chorale, dirigée par Monsieur Ferrand, 
ancien professeur de musique. Avec 
deux répétitions par semaine, la chorale 
est devenue un moment d’échanges et 
de partage attendu par les locataires. 
Leur première représentation s’est tenue 
lors de la fête de la musique où les ai-

nés ont pu chanter avec les enfants de 
CE1 de l’école primaire d’Oucques. Un 
moment intergénérationnel apprécié de 
tous !

MARPA 
2 rue de la Guinguette,

41290 Oucques-la-Nouvelle
02 54 23 29 30

marpadeoucques@gmail.com
marpa.fr

INITIATIVES 17
MARPA –  RÉS IDENCE LA GUINGUETTE

La MARPA fête ses 20 ans !
Deux décennies d’accueil et de services pour cette résidence autonome et sécurisée adaptée aux seniors.

Avec un restaurant sur place, un espace de convivialité pour les animations, un parc arboré :
tout est pensé pour le bien-être des résidents.
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RETOUR EN IMAGES18

1 Défi alimentation, 3ème édition • Jan-
vier à Juin. Pour sa 3e édition, le Défi Ali-
mentation a proposé 12 ateliers sur le Ter-
ritoire Beauce Val de Loire et sur Grand 
Chambord : des ateliers de cuisine, une 
visite de ferme et des cueillettes de 
plantes sauvages comestibles ont ras-
semblé de nombreux participants tout 
au long de l'année. Cette initiative vise à 
sensibiliser le grand public à une alimen-
tation plus saine, biologique et locale.

2  Fête de la musique à la MARPA • 30 
juin. La MARPA a organisé une après-mi-
di musicale pour ses résidents. La cho-
rale «La chansonnette de la guinguette» 
a donné une représentation dans le 
parc, accompagnée des enfants de CE1 

(classe de Mme Tarnier) de l’école pri-
maire d’Oucques. Un moment intergéné-
rationnel apprécié de tous ! 

3  Maves, inauguration d’un nouvel 
itinéraire de randonnée pédestre • 1er

juillet. La CCBVL a inauguré son pre-
mier itinéraire de randonnée pédestre.
Ce projet est le fruit d'un partenariat avec 
le Comité Départemental de la Randon-
née Pédestre. A l’issue de cette inaugu-
ration, près de 140 marcheurs ont décou-
vert les lieux uniques de ce parcours tout 
en profitant de pauses gourmandes.

4  Fête du Domino accueille la « Faites 
pour le climat » • 8 juillet. Ça a bougé 
à Suèvres ! La fête du Domino a accueilli

la «Faites pour le Climat». Une édition 
réussie avec des nombreux visiteurs inté-
ressés par les thématiques abordées sur 
cette journée.

5 Un été au pôle jeunesse • Juillet/
Août. Cette année, le pôle jeunesse 
s’est éto�é en accueillant de nouveaux 
animateurs. Des activités ludiques et 
fantastiques ont été proposées avec 
beaucoup de costumes et un gros travail 
e�ectué par les animateurs pour décorer 
les salles. Enfants, ados et animateurs ont 
tous apprécié de se retrouver sans les 
masques !

2

3

4 5

1

21x28_TBVL_N°12.indd   18 27/11/2023   11:48



19RETOUR EN IMAGES

6  11ème édition du Festival La Clé des 
portes • Du 20 au 23 juillet. Cette année 
encore, le festival La Clé des Portes nous 
a surpris par sa programmation inter-
nationale et son concept original. Allier 
gastronomie et concerts exceptionnels, 
telle était l’ambition de cette nouvelle 
édition qui a rassemblé encore plus de 
passionnés.

7 Retour sur la balade en territoire 
Vieuviquois • 27 juillet. Plus de 100 per-
sonnes se sont retrouvées autour du 
Maire Jacques Bouvier. Ce fut l'occasion 
de découvrir la commune par l’intermé-
diaire de di�érents lieux remarquables.

8  Lancement du Projet alimentation au 
centre de loisirs de Josnes • 27 juillet.
Dans le cadre du Projet Alimentaire mené 
par le Pays des Châteaux, les enfants de 
l’accueil de loisirs participeront tout au 
long de l’année 2023-2024 à des ateliers, 
en partenariat avec le service de la res-
tauration. Au programme, éducation au 
goût, lutte contre le gaspillage et valori-
sations des déchets alimentaires.

9  Premier anniversaire de l’épice-
rie de Suèvres • 20 octobre. Pascal
Huguet, Président de la CCBVL, organi-
sait le premier anniversaire de l’épicerie 
de Suèvres en présence de Christophe 
Marion,  député, Audrey Rousselet, repré-
sentante de la Région, Frédéric Dejente, 

Maire, des élus de la CCBVL ainsi que de 
Valérie Chaudet, gérante du Proximarché 
de Suèvres et Ménars. D'une seule voix, 
les o�ciels ont insisté sur l'essentiel né-
cessité de maintenir des commerces de 
proximité dans les centres-bourgs ruraux.

10 «Un automne à New york» • Va-
cances Toussaint. Les enfants ont pu 
participer à des grands jeux, à la décou-
verte culturelle de la ville et visite en taxi, 
ou des jeux autour de la faune.  Des ac-
tivités manuelles automnales, des ateliers 
cuisine avec la réalisation de pommes 
d’amour que les enfants ont apprécié. 
Sans oublier, le fameux repas New-Yorkais 
ainsi que les ateliers au centre équestre 
qui ont fait le bonheur des enfants.
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UNE IN IT IAT IVE  DES COMMUNAUTÉS DE COMMUNES GRAND CHAMBORD ET  BEAUCE VAL  DE LOIRE

02 54 78 10 12

contact@maisondelhabitat.fr

La réponse à vos questions
sur l’habitat

LOCATION - ACQUISITION - VENTE - CONSTRUCTION
R É H A B I L I TAT I O N  -  R É N O VAT I O N  É N E RG É T I Q U E

SERVICE D’INFORMATION & D’ACCOMPAGNEMENT GRATUIT

www.maisondelhabitat.frMaison de l’Habitat Grand Chambord Beauce Val de Loire
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